

PARÍS, 2022: UN REENCUENTRO DE LOGROS Y RETOS PARA LA TERAPIA OCUPACIONAL MUNDIAL

Paris, 2022: a reunion of achievements and challenges
for global Occupational Therapy

Paris, 2022: um reencontro de sucessos e desafios
para a Terapia Ocupacional mundial

Aida Navas de Serrato¹

Escribir esta editorial en torno a la 35ª Reunión del Consejo Mundial de la Federación Mundial de Terapeutas Ocupacionales WFOT y, especialmente en torno al encuentro de miles de terapeutas ocupacionales en el último Congreso Mundial, supone un ejercicio de reflexión para la emoción y para el orgullo profesional.

Hablar de encontrarnos, vernos, sentarnos uno al lado del otro, puede sonar a lugar común después de todo lo que se ha escrito y dicho en la pospandemia; pero, tras más de dos años de dificultades e incertidumbres, es referirse a momentos poderosos, emocionantes y llenos de nuevas energías. La posibilidad de reunirnos en espacios circulares, por ejemplo, fue un acierto de la organización del Consejo Mundial que reafirmó la cercanía, la articulación y la capacidad que, como representantes de los países miembros de la Federación, tenemos para abrazar un objetivo común.

La 35ª Reunión de delegadas y delegados de la WFOT honró y reconoció el importante compromiso y gestión de tres de nuestras colegas: Margarita González recibió el Premio Honorario de la Federación y fue reelegida en el cargo de vicepresidenta del Comité Ejecutivo. Liliana Álvarez Jaramillo recibió el Premio al Mérito por su trabajo en la coordinación del Programa de Investigación del Comité Ejecutivo y sus importantes participaciones en diferentes espacios de representación. De igual forma la Federación rindió un homenaje póstumo a nuestra expresidenta Lida Pérez Acevedo, honrando su memoria y los aportes a la construcción y avance de la profesión en Colombia y el mundo; las delegadas en la WFOT entregaron el texto del homenaje a su hija Ana María el pasado 18 de noviembre, durante el evento de celebración del Día del Terapeuta Ocupacional en la Universidad Nacional de Colombia.

Encontrarnos de nuevo en agosto 2022 en París, Francia, supuso un inmenso esfuerzo para cada terapeuta ocupacional que pudo estar allí y un grandioso trabajo de resiliencia humana, corporativa, gerencial, financiera y operativa del Comité Ejecutivo de la Federación.

El 18º Congreso de la WFOT creó una atmósfera de posibilidad, aunada a la incredulidad de esa misma posibilidad. No estuvo exento de preocupaciones y cuestionamientos sobre los asuntos operativos, económicos y logísticos; aún, de la misma incertidumbre que deparaban la permanencia de la pandemia y el difícil horizonte de guerra en el continente europeo.

Y fueron esos dos escenarios de la realidad global los que convocaron un número importante de trabajos que se presentaron en nuestro Congreso Mundial. La nutrida y maravillosa agenda mostró de qué forma se volcaron las y los terapeutas ocupacionales a aportar ciencia, conocimientos y acciones en el cuidado y beneficio de personas

¹ Terapeuta ocupacional. Delegada principal de Colombia en la WFOT. Secretaria, Consejo Directivo Nacional, Colegio Colombiano de Terapia Ocupacional. Bogotá, Colombia. aidanavas2001@yahoo.com
 <https://orcid.org/0000-0003-0238-635X>

y colectivos durante la pandemia: cómo estuvieron presentes en la atención en unidades de cuidado intensivo, los servicios clínicos y hospitalarios, la salud mental, el acompañamiento a diferentes poblaciones en sus momentos de restricciones, el acompañamiento a niños, niñas y adolescentes, tanto aquellos que tenían morbilidades como quienes vivieron afectaciones debidas a la situación de aislamiento y ausencia escolar, el apoyo a personas con discapacidad y adultas mayores; su participación en acciones de salud pública y en la definición de políticas en los diferentes países; cómo respondieron a los desafíos de la formación y a la situación de estudiantes y docentes de Terapia Ocupacional durante la pandemia.

Con ello, la comunidad de terapeutas ocupacionales evidenció en el Congreso de París el importante papel que tuvo, y tiene, en la recuperación y remediación de las afectaciones derivadas de la pandemia. La promoción del bienestar y de la salud mental y la protección frente a factores que inciden en las ocupaciones humanas han sido siempre elementos sustanciales de nuestro ejercicio profesional.

Por otra parte, la atención, protección, apoyo y recuperación de poblaciones vulnerables, víctimas de situaciones de guerra y violencias, de desplazamientos internos, migraciones forzadas y privación social fue otro de los escenarios en los que las y los terapeutas ocupacionales documentaron importantes estudios e intervenciones, resultado de sus conocimientos y su impacto profesional. Tener en el mismo escenario a las delegaciones de dos de los países involucrados en el reciente conflicto europeo pudo señalar, igualmente, las posibilidades del poder conciliador de la Terapia Ocupacional.

Considero pertinente mencionar los nombres de las sesiones del Congreso, porque dan cuenta del universo temático que abordó durante sus tres días de encuentro en cuatro sesiones magistrales, 1.040 ponencias presenciales distribuidas en 11 salones, presentaciones de pósteres y presentaciones virtuales: justicia ocupacional, derechos humanos, equidad e inclusión; infantes, jóvenes y familias; educación transformadora en Terapia Ocupacional; tecnología; envejecimiento; revolucionando la rehabilitación; promoción de la salud, salud pública y servicios de salud; salud mental y bienestar; desarrollo profesional, implementación de la ciencia y transmisión de conocimientos; lugares de trabajo inclusivos; liderazgo, abogacía y agentes de cambio; desarrollo profesional y construcción de capacidad; desarrollo comunitario; investigación; manejo de desastres, migración, sostenibilidad ambiental; calidad, efectividad y resultados medibles; Terapia Ocupacional, teorías, modelos e historia.

Todo el Congreso fue un poderoso hilo conductor del ser, el saber y el saber hacer de las y los terapeutas ocupacionales, desde los fundamentos y acciones en campos tradicionales de acción hasta la amplia transversalidad de campos emergentes en espacios y condiciones de vida del contexto mundial que nos convocan.

La presencia latinoamericana en ese escenario fue inspiradora, contundente, poética y visionaria del protagonismo que debemos continuar asumiendo y desarrollando para la salud, el bienestar y la equidad de nuestra sociedad. Resalto, especialmente, la sesión inaugural del Congreso, que tuvo como invitada a la profesora Ana Paula Serrata Malfitano, de Brasil, con su ponencia “Una propuesta antropofágica para el conocimiento en Terapia Ocupacional: dirigiendo nuestras acciones hacia la vida social”.

Desde la Revista Ocupación Humana y la Delegación de Colombia estamos adelantando gestiones con la WFOT para lograr la publicación, en nuestro próximo número, de las versiones en español y portugués de dicha conferencia.

En el Congreso, Colombia estuvo representada por las y los siguientes profesionales, a quienes también extendo un saludo de felicitación y gratitud: Eliana Isabel Parra Esquivel, Carolina López Díaz, Adriana María Ríos Rincón, Juan Manuel Arango Soler, Luis Alfredo Arango, Yerson Alí Correa, Jaime Alberto Méndez, Julián Samacá Pulido, Johana Paola Díaz Ortegón, Aida Josefina Rojas Fajardo, Lenis Judith Salazar Torres, Adriana Reyes Torres, Jaime Moreno Chaparro, Alejandro Calderón Calvo, Cristian Cubillos Mesa, Katherine Johanna Sánchez Santamaría, Miguel Eduardo Martínez Sánchez, Alexander Agudelo Orozco, Sandra Marcela Zúñiga Bolívar, Valeria Tabares-Sánchez, Yinna Martínez, Karen Aguía Rojas, Pamela Talero Cabrejo y Clara Duarte Cuervo.

Espero que esta editorial, así como la lectura de los artículos que componen este número sirvan para contagiar la emoción y la inspiración que dejaron estos encuentros. De manera especial, invito a las y los terapeutas ocupacionales de Colombia y, por supuesto, de todos los países que nos leen y apoyan con sus consultas y publicaciones, para que nos sumemos a la permanente construcción de la profesión, a la divulgación de su conocimiento, su quehacer, su praxis, su epistemología y su actuar deontológico.